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한글 맞춤법
[시행 2015.1.1] [문화체육관광부고시 제2014-39호, 2014.12.5, 일부개정]

문화체육관광부(국어정책과), 044-203-2537

        제1장 총칙

제1항 한글 맞춤법은 표준어를 소리대로 적되, 어법에 맞도록 함을 원칙으로 한다.
제2항 문장의 각 단어는 띄어 씀을 원칙으로 한다.
제3항 외래어는 ‘외래어 표기법’에 따라 적는다.

제2장 자모

제4항 한글 자모의 수는 스물넉 자로 하고, 그 순서와 이름은 다음과 같이 정한다.

    

[붙임 1]  위의 자모로써 적을 수 없는 소리는 두 개 이상의 자모를 어울러서 적되, 그 순서와 이름은 다
음과 같이 정한다.

    

[붙임 2]  사전에 올릴 적의 자모 순서는 다음과 같이 정한다.

    



한글 맞춤법

 법제처 - 2 / 36 -  국가법령정보센터

제3장 소리에 관한 것

제1절 된소리

제5항 한 단어 안에서 뚜렷한 까닭 없이 나는 된소리는 다음 음절의 첫소리를 된소리로 적는다.

1. 두 모음 사이에서 나는 된소리

    

2. ‘ᄂ, ᄅ, ᄆ, ᄋ’ 받침 뒤에서 나는 된소리

    

다만, ‘ᄀ, ᄇ’ 받침 뒤에서 나는 된소리는, 같은 음절이나 비슷한 음절이 겹쳐 나는 경우가 아니면 된소
리로 적지 아니한다.

    

제2절 구개음화

제6항 ‘ᄃ, ᄐ’ 받침 뒤에 종속적 관계를 가진 ‘- 이(-)’나 ‘- 히 -’가 올 적에는, 그 ‘ᄃ, ᄐ’
이 ‘ᄌ, ᄎ’으로 소리나더라도 ‘ᄃ, ᄐ’으로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

제3절 ‘ᄃ’ 소리 받침
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제7항 ‘ᄃ’ 소리로 나는 받침 중에서 ‘ᄃ’으로 적을 근거가 없는 것은 ‘ᄉ’으로 적는다.

    

제4절 모음

제8항 ‘계, 례, 몌, 폐, 혜’의 ‘ᅨ’는 ‘ᅦ’로 소리나는 경우가 있더라도 ‘ᅨ’로 적는다.(ᄀ을 취하
고, ᄂ을 버림.)

    

다만, 다음 말은 본음대로 적는다.

    

제9항 ‘의’나, 자음을 첫소리로 가지고 있는 음절의 ‘ᅴ’는 ‘ᅵ’로 소리나는 경우가 있더라도 
‘ᅴ’로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

제5절 두음 법칙

제10항 한자음 ‘녀, 뇨, 뉴, 니’가 단어 첫머리에 올 적에는, 두음 법칙에 따라 ‘여, 요, 유, 이’로 적는
다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)
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다만, 다음과 같은 의존 명사에서는 ‘냐, 녀’ 음을 인정한다.

    

[붙임 1]  단어의 첫머리 이외의 경우에는 본음대로 적는다.

    

[붙임 2]  접두사처럼 쓰이는 한자가 붙어서 된 말이나 합성어에서, 뒷말의 첫소리가 ‘ᄂ’ 소리로 나더
라도 두음 법칙에 따라 적는다.

    

[붙임 3]  둘 이상의 단어로 이루어진 고유 명사를 붙여 쓰는 경우에도 붙임 2에 준하여 적는다.

    

제11항  한자음 ‘랴, 려, 례, 료, 류, 리’가 단어의 첫머리에 올 적에는, 두음 법칙에 따라 ‘야, 여, 예, 
요, 유, 이’로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

다만, 다음과 같은 의존 명사는 본음대로 적는다.

    

[붙임 1]  단어의 첫머리 이외의 경우에는 본음대로 적는다.
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다만, 모음이나 ‘ᄂ’ 받침 뒤에 이어지는 ‘렬, 률’은 ‘열, 율’로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

[붙임 2]  외자로 된 이름을 성에 붙여 쓸 경우에도 본음대로 적을 수 있다.

    

[붙임 3]  준말에서 본음으로 소리나는 것은 본음대로 적는다.

    

[붙임 4]  접두사처럼 쓰이는 한자가 붙어서 된 말이나 합성어에서, 뒷말의 첫소리가 ‘ᄂ’ 또는 ‘ᄅ’ 
소리로 나더라도 두음 법칙에 따라 적는다.

    

[붙임 5]  둘 이상의 단어로 이루어진 고유 명사를 붙여 쓰는 경우나 십진법에 따라 쓰는 수(數)도 붙임 4
에 준하여 적는다.

    

제12항  한자음 ‘라, 래, 로, 뢰, 루, 르’가 단어의 첫머리에 올 적에는, 두음 법칙에 따라 ‘나, 내, 노, 
뇌, 누, 느’로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

[붙임 1]  단어의 첫머리 이외의 경우에는 본음대로 적는다.
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[붙임 2]  접두사처럼 쓰이는 한자가 붙어서 된 단어는 뒷말을 두음 법칙에 따라 적는다.

    

제6절 겹쳐 나는 소리

제13항  한 단어 안에서 같은 음절이나 비슷한 음절이 겹쳐 나는 부분은 같은 글자로 적는다.(ᄀ을 취하
고, ᄂ을 버림.)

    

제4장 형태에 관한 것

제1절 체언과 조사

제14항  체언은 조사와 구별하여 적는다.
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제2절 어간과 어미

제15항  용언의 어간과 어미는 구별하여 적는다.
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[붙임 1]  두 개의 용언이 어울려 한 개의 용언이 될 적에, 앞말의 본뜻이 유지되고 있는 것은 그 원형을 
밝히어 적고, 그 본뜻에서 멀어진 것은 밝히어 적지 아니한다.

(1) 앞말의 본뜻이 유지되고 있는 것
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(2) 본뜻에서 멀어진 것

    

[붙임 2]종결형에서 사용되는 어미 ‘-오’는 ‘요’로 소리나는 경우가 있더라도 그 원형을 밝혀 ‘오’
로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

[붙임 3]  연결형에서 사용되는 ‘이요’는 ‘이요’로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

제16항  어간의 끝음절 모음이 ‘ᅡ, ᅩ’일 때에는 어미를 ‘-아’로 적고, 그 밖의 모음일 때에는 ‘-
어’로 적는다.
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1. ‘-아’로 적는 경우

    

2. ‘-어’로 적는 경우

    

제17항  어미 뒤에 덧붙는 조사 ‘요’는 ‘요’로 적는다.

    

제18항  다음과 같은 용언들은 어미가 바뀔 경우, 그 어간이나 어미가 원칙에 벗어나면 벗어나는 대로 적
는다.

1. 어간의 끝 ‘ᄅ’이 줄어질 적
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[붙임]  다음과 같은 말에서도 ‘ᄅ’이 준 대로 적는다.

    

2. 어간의 끝 ‘ᄉ’이 줄어질 적

    

3. 어간의 끝 ‘ᄒ’이 줄어질 적

    

4. 어간의 끝 ‘ᅮ, ᅳ’가 줄어질 적
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5. 어간의 끝 ‘ᄃ’이 ‘ᄅ’로 바뀔 적

    

6. 어간의 끝 ‘ᄇ’이 ‘ᅮ’로 바뀔 적

    

다만, ‘돕-, 곱-’과 같은 단음절 어간에 어미 ‘-아’가 결합되어 ‘와’로 소리나는 것은 ‘-와’로 
적는다.

    

7. ‘하다’의 활용에서 어미 ‘-아’가 ‘-여’로 바뀔 적
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8. 어간의 끝음절 ‘르’ 뒤에 오는 어미 ‘-어’가 ‘-러’로 바뀔 적

    

9. 어간의 끝음절 ‘르’의 ‘ᅳ’가 줄고, 그 뒤에 오는 어미 ‘-아/-어’가  ‘-라/-러’로 바뀔 적

    

제3절  접미사가 붙어서 된 말

제19항  어간에 ‘-이’나 ‘-음/-ᄆ’이 붙어서 명사로 된 것과 ‘-이’나 ‘-히’가 붙어서 부사로 
된 것은 그 어간의 원형을 밝히어 적는다.

1. ‘-이’가 붙어서 명사로 된 것

    

2. ‘-음/-ᄆ’이 붙어서 명사로 된 것

    

3. ‘-이’가 붙어서 부사로 된 것
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4. ‘-히’가 붙어서 부사로 된 것

    

다만, 어간에 ‘-이’나  ‘-음’이 붙어서 명사로 바뀐 것이라도 그 어간의 뜻과 멀어진 것은 원형을 밝
히어 적지 아니한다.

    

[붙임]  어간에 ‘-이’나 ‘-음’ 이외의 모음으로 시작된 접미사가 붙어서 다른 품사로 바뀐 것은 그 
어간의 원형을 밝히어 적지 아니한다.

(1) 명사로 바뀐 것

    

(2) 부사로 바뀐 것

    

(3) 조사로 바뀌어 뜻이 달라진 것

    

제20항  명사 뒤에 ‘-이’가 붙어서 된 말은 그 명사의 원형을 밝히어 적는다.

1. 부사로 된 것

    

2. 명사로 된 것



한글 맞춤법

 법제처 - 15 / 36 -  국가법령정보센터

    

[붙임]  ‘-이’ 이외의 모음으로 시작된 접미사가 붙어서 된 말은 그 명사의 원형을 밝히어 적지 아니한
다.

    

제21항  명사나 혹은 용언의 어간 뒤에 자음으로 시작된 접미사가 붙어서 된 말은 그 명사나 어간의 원형
을 밝히어 적는다.

1. 명사 뒤에 자음으로 시작된 접미사가 붙어서 된 것

    

2. 어간 뒤에 자음으로 시작된 접미사가 붙어서 된 것

    

다만, 다음과 같은 말은 소리대로 적는다.

(1) 겹받침의 끝소리가 드러나지 아니하는 것

    

(2) 어원이 분명하지 아니하거나 본뜻에서 멀어진 것

    



한글 맞춤법

 법제처 - 16 / 36 -  국가법령정보센터

제22항  용언의 어간에 다음과 같은 접미사들이 붙어서 이루어진 말들은 그 어간을 밝히어 적는다.

1.‘-기-,  -리-,  -이-,  -히-,  -구-,  -우-,   -추-,  -으키-,  -이키-,  -애-’가 붙는 것 

    

다만, ‘-이-,  -히-,  -우-’가 붙어서 된 말이라도 본뜻에서 멀어진 것은 소리대로 적는다.

    

2. ‘-치-,  -뜨리-,  -트리-’가 붙는 것

    

[붙임]  ‘-업-,  -읍-,  -브-’가 붙어서 된 말은 소리대로 적는다.

    

제23항  ‘-하다’나 ‘-거리다’가 붙는 어근에 ‘-이’가 붙어서 명사가 된 것은 그 원형을 밝히어 적
는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)
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[붙임]  ‘-하다’나 ‘-거리다’가 붙을 수 없는 어근에 ‘-이’나 또는 다른 모음으로 시작되는 접미
사가 붙어서 명사가 된 것은 그 원형을 밝히어 적지 아니한다.

    

제24항  ‘-거리다’가 붙을 수 있는 시늉말 어근에 ‘-이다’가 붙어서 된 용언은 그 어근을 밝히어 적
는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

제25항  ‘-하다’가 붙는 어근에 ‘-히’나 ‘-이’가 붙어서 부사가 되거나, 부사에 ‘-이’가 붙어
서 뜻을 더하는 경우에는 그 어근이나 부사의 원형을 밝히어 적는다.

1. ‘-하다’가 붙는 어근에 ‘-히’나 ‘-이’가 붙는 경우
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[붙임]  ‘-하다’가 붙지 않는 경우에는 소리대로 적는다.

    

2. 부사에 ‘-이’가 붙어서 역시 부사가 되는 경우

    

제26항  ‘-하다’나 ‘-없다’가 붙어서 된 용언은 그 ‘-하다’나 ‘-없다’를 밝히어 적는다.

1. ‘-하다’가 붙어서 용언이 된 것

    

2. ‘-없다’가 붙어서 용언이 된 것

    

제4절 합성어 및 접두사가 붙은 말

제27항  둘 이상의 단어가 어울리거나 접두사가 붙어서 이루어진 말은 각각 그 원형을 밝히어 적는다.

    

[붙임 1]  어원은 분명하나 소리만 특이하게 변한 것은 변한 대로 적는다.
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[붙임 2]  어원이 분명하지 아니한 것은 원형을 밝히어 적지 아니한다.

    

[붙임 3]‘이[齒,     ]’가 합성어나 이에 준하는 말에서 ‘니’ 또는 ‘리’로 소리날 때에는 ‘니’
로 적는다.

    

제28항  끝소리가 ‘ᄅ’인 말과 딴 말이 어울릴 적에 ‘ᄅ’ 소리가 나지 아니하는 것은 아니 나는 대로 
적는다.

    

제29항  끝소리가 ‘ᄅ’인 말과 딴 말이 어울릴 적에 ‘ᄅ’ 소리가 ‘ᄃ’ 소리로 나는 것은 ‘ᄃ’으로 
적는다.

    

제30항  사이시옷은 다음과 같은 경우에 받치어 적는다.

1. 순 우리말로 된 합성어로서 앞말이 모음으로 끝난 경우

(1) 뒷말의 첫소리가 된소리로 나는 것
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(2) 뒷말의 첫소리 ‘ᄂ, ᄆ’ 앞에서 ‘ᄂ’ 소리가 덧나는 것

    

(3) 뒷말의 첫소리 모음 앞에서 ‘ᄂᄂ’ 소리가 덧나는 것

    

2. 순 우리말과 한자어로 된 합성어로서 앞말이 모음으로 끝난 경우
(1) 뒷말의 첫소리가 된소리로 나는 것

    

(2) 뒷말의 첫소리 ‘ᄂ, ᄆ’ 앞에서 ‘ᄂ’ 소리가 덧나는 것

    

(3) 뒷말의 첫소리 모음 앞에서 ‘ᄂᄂ’ 소리가 덧나는 것

    

3. 두 음절로 된 다음 한자어
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제31항  두 말이 어울릴 적에 ‘ᄇ’ 소리나 ‘ᄒ’ 소리가 덧나는 것은 소리대로 적는다.

1. ‘ᄇ’ 소리가 덧나는 것

    

2. ‘ᄒ’ 소리가 덧나는 것

    

제5절 준말

제32항  단어의 끝모음이 줄어지고 자음만 남은 것은 그 앞의 음절에 받침으로 적는다.

    

제33항  체언과 조사가 어울려 줄어지는 경우에는 준 대로 적는다.
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제34항  모음 ‘ᅡ, ᅥ’로 끝난 어간에 ‘-아/-어, -았-/-었-’이 어울릴 적에는 준 대로 적는다.

    

[붙임 1]  ‘ᅢ, ᅦ’ 뒤에 ‘-어, -었-’이 어울려 줄 적에는 준 대로 적는다.

    

[붙임 2]  ‘하여’가 한 음절로 줄어서 ‘해’로 될 적에는 준 대로 적는다.
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제35항  모음 ‘ᅩ, ᅮ’로 끝난 어간에 ‘-아/-어, -았-/-었-’이 어울려 ‘ᅪ/ᅯ,     ’
으로 될 적에는 준 대로 적는다.

    

[붙임 1]‘놓아’가 ‘놔’로 줄 적에는 준 대로 적는다.
[붙임 2]‘ᅬ’ 뒤에 ‘-어, -었-’이 어울려 ‘ᅫ,     ’으로 될 적에도 준 대로 적는다.

    

제36항  ‘ᅵ’ 뒤에 ‘-어’가 와서 ‘ᅧ’로 줄 적에는 준 대로 적는다.
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제37항  ‘ᅡ, ᅧ, ᅩ, ᅮ, ᅳ’로 끝난 어간에 ‘-이-’가 와서 각각 ‘ᅢ, ᅨ, ᅬ, ᅱ, ᅴ’로 줄 적에는 
준 대로 적는다.

    

제38항  ‘ᅡ, ᅩ, ᅮ, ᅳ’ 뒤에 ‘-이어’가 어울려 줄어질 적에는 준 대로 적는다.

    

제39항  어미 ‘-지’ 뒤에 ‘않-’이 어울려 ‘-잖-’이 될 적과 ‘-하지’ 뒤에 ‘않-’이 어울려 
‘-찮-’이 될 적에는 준 대로 적는다.

    

제40항  어간의 끝음절 ‘하’의 ‘ᅡ’가 줄고 ‘ᄒ’이 다음 음절의 첫소리와 어울려 거센소리로 될 적
에는 거센소리로 적는다.
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[붙임 1]  ‘ᄒ’이 어간의 끝소리로 굳어진 것은 받침으로 적는다.

    

[붙임 2]  어간의 끝음절 ‘하’가 아주 줄 적에는 준 대로 적는다.

    

[붙임 3]  다음과 같은 부사는 소리대로 적는다.

    

제5장 띄어쓰기

제1절 조사

제41항  조사는 그 앞말에 붙여 쓴다.
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제2절 의존 명사, 단위를 나타내는 명사 및 열거하는 말 등

제42항  의존 명사는 띄어 쓴다.

    

제43항  단위를 나타내는 명사는 띄어 쓴다.

    

다만, 순서를 나타내는 경우나 숫자와 어울리어 쓰이는 경우에는 붙여 쓸 수 있다.

    

제44항  수를 적을 적에는 ‘만(萬)’ 단위로 띄어 쓴다.

    

제45항  두 말을 이어 주거나 열거할 적에 쓰이는 다음의 말들은 띄어 쓴다.
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제46항  단음절로 된 단어가 연이어 나타날 적에는 붙여 쓸 수 있다.

    

제3절 보조 용언

제47항  보조 용언은 띄어 씀을 원칙으로 하되, 경우에 따라 붙여 씀도 허용한다.(ᄀ을 원칙으로 하고, ᄂ
을 허용함.)

    

다만, 앞말에 조사가 붙거나 앞말이 합성 동사인 경우, 그리고 중간에 조사가 들어갈 적에는 그 뒤에 오는 
보조 용언은 띄어 쓴다.

    

제4절 고유 명사 및 전문 용어

제48항  성과 이름, 성과 호 등은 붙여 쓰고, 이에 덧붙는 호칭어, 관직명 등은 띄어 쓴다.
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다만, 성과 이름, 성과 호를 분명히 구분할 필요가 있을 경우에는 띄어 쓸 수 있다.

    

제49항  성명 이외의 고유 명사는 단어별로 띄어 씀을 원칙으로 하되, 단위별로 띄어 쓸 수 있다.(ᄀ을 원
칙으로 하고, ᄂ을 허용함.)

    

제50항  전문 용어는 단어별로 띄어 씀을 원칙으로 하되, 붙여 쓸 수 있다.(ᄀ을 원칙으로 하고, ᄂ을 허용
함.)

    

제6장 그 밖의 것

제51항  부사의 끝음절이 분명히 ‘이’로만 나는 것은 ‘-이’로 적고, ‘히’로만 나거나 ‘이’나 
‘히’로 나는 것은 ‘-히’로 적는다.

1. ‘이’로만 나는 것

    

2. ‘히’로만 나는 것
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3. ‘이, 히’로 나는 것

    

제52항  한자어에서 본음으로도 나고 속음으로도 나는 것은 각각 그  소리에 따라 적는다.

    

제53항  다음과 같은 어미는 예사소리로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)



한글 맞춤법

 법제처 - 30 / 36 -  국가법령정보센터

    

다만, 의문을 나타내는 다음 어미들은 된소리로 적는다.

    

제54항  다음과 같은 접미사는 된소리로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)
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제55항  두 가지로 구별하여 적던 다음 말들은 한 가지로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

제56항  ‘-더라, -던’과 ‘-든지’는 다음과 같이 적는다.

1. 지난 일을 나타내는 어미는 ‘-더라, -던’으로 적는다.(ᄀ을 취하고, ᄂ을 버림.)

    

2. 물건이나 일의 내용을 가리지 아니하는 뜻을 나타내는 조사와 어미는 ‘(-)든지’로 적는다.(ᄀ을 취하
고, ᄂ을 버림.)



한글 맞춤법

 법제처 - 32 / 36 -  국가법령정보센터

    

제57항  다음 말들은 각각 구별하여 적는다.
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    부칙  <제2014-39호, 2014.12.5>  

이 규정은 2015년 1월 1일부터 시행한다.


